
近年香港學齡人口呈現結構

性下降，為確保公共資源得以

善用，特區政府教育局昨日公

布「小學規劃未來路向優化方

案」，針對收生不足的公營小

學欲開辦私家班以求「翻生」的

條件，將於2025/26學年起收

緊。日後已開私家班的小學，

翌年如再參加小一派位，就算

收夠開班的學生人數，也要承

擔已開設私家班的全期6年費

用，局方不會恢復資助，校方

也不准收取學費，意味校方的

財務承擔會增加；若小學已獲

批一次開私立小一「求生」，6

年內又收生不足，將被禁申請

續辦，要在接着3個學年後停

止營運；此外，欲以特別視學

「復活」的選項亦告取消。

●香港文匯報記者 高鈺

收生不足小學「翻生」條件收緊
已開私家班費用自行承擔 已開班「求生」6年內禁申續辦
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●李嘉誠基金會去年11月向中大醫學院捐贈治肝癌新儀器。
中大醫學院網頁圖片

香港文匯報訊（記者 文森）李嘉誠基
金會去年先後向香港中大醫學院及香港
大學醫學院各捐贈一部超聲波組織碎化
技術儀器（Histotripsy），可無創治療肝
癌並作臨床研究，這亦為亞洲首次引
入，並會捐助第三部儀器予養和醫院。
惟有報道指，有關儀器並無恒常使用，
有關儀器擬遷移到私家醫院使用。港大
昨日表示，團隊已為 40名病人提供治
療，研究計劃仍在進行階段。按一般臨
床慣例，團隊會進行長期術後觀察，將
收集數據以撰寫學術報告，並計劃於國
際期刊上發表。理解公眾對新治癌技術
的期盼，港大研究團隊亦將會探討應用
該技術治療其他癌症。
李嘉誠基金會捐贈的超聲波組織碎化技術儀器，
利用高強度超聲波瞄準癌細胞，破壞及液化腫瘤細
胞，肝癌病人無須開刀，完成療程後，可走動及進
食，最快一天或即日可以出院。基金會同時資助瑪
麗醫院醫生和放射治療師到美國培訓，又資助十位
肝癌患者，到瑪麗醫院接受臨床試驗治療，90天內
成功治療30名肝癌患者。
據悉，港大擬將儀器遷移到港怡醫院使用，相關

的檢查連手術套餐收費20萬元至30萬元。中大的儀
器亦會搬到中大醫院。
關注病人權益的社區組織協會幹事彭鴻昌指出，
基金會捐出儀器的原意是作臨床研究，如今轉手捐
予私家醫院牟利，有違原意，他說：「如果只有私
家醫院病人能用這個治療方法，對基層病人都是不
公平，不論醫管局或醫衞局，當知道有私人慈善醫

療資源，其實中間可以多些溝通，譬如如何善用私
人捐贈，不只某部分有經濟能力的人受惠，而且如
何將較先進治療方案，逐步逐步有計劃廣泛引入到
公立醫院。」

公院引入須考慮公帑人手
醫管局前行政總監陸志聰昨日在電台節目中表

示，所有醫院在引入新儀器時都有既定程序，公院
須考慮是否有足夠專業人士及醫院預算等，亦需要
有一定的病人臨床數據，由於牽涉公帑運用，故引
入新儀器過程或較長。
他續說，超聲波組織碎化技術儀器目前正用於臨

床研究，並未正式用於治療。「過往臨床研究多在
公院進行，但亦可在私院進行，故並不存在只有私
院才可以的情況，無論在公院或私院進行主要是希
望確保病人安全。」

治肝癌新儀器料歸三私院
港大試驗治療40病例

教育局副秘書長李碧茜昨日在《局中
人語》以《及早規劃未來路向 保障

學生學習利益》為題，講述小學應對收
生不足的優化方案。她表示，按局方預
計，2025年至2031年本港6歲小一適
齡人口將會由48,600名降至37,500名，
學齡人口結構性下降的趨勢將繼續維
持，未來學額和學校數目會隨着學齡人
口變化相應減少，教育局將採取「軟着
陸」策略，適度有序地減少學校數目，
集中資源，提升教育質素。
她強調，學校的整體學生人數太少，
會影響教學多元化和學生的群育發展，
而在學齡人口呈現結構性下降的情況
下，辦學團體和學校必須及早作出務實
安排，因應區情和校情籌劃及訂定最適
合學校長遠發展的方向，展現擔當。
過去數年，一些學校的小一收生少於
16人開班準則，因而無法獲取政府資
助，教育局向學校提供多個發展方案，
包括申請開私立小一，爭取翌年再參加
小一派位，若夠學生開小一，已開的私

家班又可重獲資助藉以「保命」；有關
小學亦可考慮與他校合併，或是申請特
別視學，或主動停辦全部或部分級別。

特別視學安排不再適用
李碧茜表示，為確保學校整體班級結
構的完整性，以及善用公共資源提供穩
定和具教學效能的教學環境，局方必須
優化現時可供學校選擇的方案及相關申
請安排。為此新學年起，局方會擴大合
併和「停辦全部或部分級別」方案的資格
至全港所有資助小學，即使未有收生不
足亦可申請；至於開辦私家班條件也會
收緊，辦學團體和學校需要以私營方式
營運該屆別6個學年，而私家班亦不可
於6年內再次申請；而特別視學安排也
不再適用。
另外，教育局昨日向學校發放的通告

又提到，選擇合併而又無須局方提供學
位安排的學校，可獲100萬元一次性額
外津貼，屆時的超額教師可獲准保留有
關人手3年。

●教育局公布「小學規劃未來路向優化方案」，針對收生不足的公營小學欲開辦私家班以
求「翻生」的條件，將於2025/26學年起收緊。圖為本港小學生排隊上課。 資料圖片

港大醫科第二學位收生 申請者須擅長溝通

香港文匯報訊（記者 姬文風）香港大學李嘉誠醫
學院早前宣布推出四年全日制內外全科醫學士課程
（MBBS）第二學位入學途徑，讓持有學位人士報
讀。首年學額25個，新生於今年9月入學，現正接
受報名。港大醫學院昨晚舉行入學資訊講座，助理
院長（入學事務—醫科）關日康表示，第二學位課
程要求申請人具備化學或生物背景，生物醫學、生
物化學、藥理學、分子生物學等均屬相關學位，同
時能以流利英語及廣東話溝通。持有生物醫學本科
學位、現就讀MBBS課程的四年級生分享指，其生物
醫學背景為自身提供堅實的基礎科學知識，有助更
好地適應醫科學習。
該四年制醫科第二學位課程架構與現時六年制
MBBS課程的專業核心內容及評估要求一致，課程資
料已提交香港醫務委員會。課程的第一年將提供密
集式的臨床前培訓，第二年至第四年將專注於臨床
訓練，學生將與六年制MBBS課程的同學一起接受沉
浸式臨床訓練。
港大醫學院助理院長（本科教育—醫科）黃田鎮

表示，循第二學位途徑入學的醫科生，本身已修畢
學士學位課程，而且他們大都具備一定生物醫學背
景，這意味他們不需要太多適應期，「傳統六年

制，我們理解學生需要一些時間，逐漸轉化成為一
位大學生，但對於第二學位入學的醫科生，我們預
期他們已是足夠專注的學生，會更明智地善用時
間。」
關日康表示，可預期醫科第二學位入學途徑的競

爭將會相當激烈，「但我們不會單純根據申請者在
哪所知名大學畢業、取得最高的GPA成績來做判
斷。」他強調，在面試階段會希望了解申請者為何
想要修讀醫科，也十分重視申請者是否具備溝通技
巧，「作為一名醫生，每時每刻都需要和病人交
流，所以我們會同時用上中英文進行面試。」

學生：生物醫學背景有利學習
現就讀MBBS課程四年級、本身持有生物醫學本科

學位的Gloria昨日於講座分享指，在修讀生物醫學期
間已學習到解剖學、生理學等醫學預備內容，成為
她應付目前醫科學習的重要基礎。
惟她同時指出，當高年級進入臨床課程後，會有

更多機會接觸病人，「這一方面很有挑戰性，但同
時也是最有趣和迷人的部分，因為你真正可以應用
所學，即使日程會非常緊湊，但這一切都是值得
的。」

香港文匯報訊 房屋局局長何永賢昨日在
社交平台表示，上星期她曾與房屋署工作
人員到顯發邨和洪福邨，向國家住房和城
鄉建設部計劃財務與外事司司長宋友春介
紹香港公共屋邨的「幸福設計」，並就香
港房屋政策展開交流。宋友春稱讚電梯大
堂的斜櫈貼心，亦了解了香港典型的屋邨
配套，包括交通、零售、社福設施等。
特區政府早前推出「幸福設計指引」，
以活力健康、綠色生活、樂齡安居等元
素，作為日後新建公營房屋及現有屋邨的
興建及翻新指引，其中屯門顯發邨已率先
落實指引。何永賢指，因應顯發邨附近有
陶窰古蹟，設計團隊充分運用這一特色，
將陶窰文化融入屋邨外牆、戶外廣場牆身
和大堂設計。團隊亦藉由陶瓷製作凝聚街
坊，既收集居民對公屋設計的意見，也促

進社區關係。
當日宋友春前往顯發邨單位作深入了
解，見到公屋樸素但實用的設計，以及如
何巧妙地設計隔音玻璃，做到通風透光的
同時，又有隔音效果。宋友春亦稱讚每層
候𨋢 大堂均有供長者倚靠歇息的斜櫈，這
一設計十分貼心。
有見顯發邨規模較小，一行人其後前往
洪福邨，了解香港典型的屋邨配套，包括
交通、零售、社福設施等，以及在公共空
間做好跨代共融的設計，讓不同年紀的居
民也能享受其中。
何永賢強調，特區政府會繼續推動「幸
福設計」，並學習國家推動建設安全、舒
適、綠色、智慧的「好房子」，系統推進
好房子、好小區、好社區、好城區建設，
為人民對美好生活的嚮往而努力。
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香港文匯報訊（記者 蕭景源）
嘉道理農場暨植物園昨日在Face-
book專頁發布香港濕地公園首次發
現「獺」的消息，最近園方的水獺
研究團隊在濕地公園職員大力協助
下，在公園內發現歐亞水獺的蹤
跡，包括在公園數處發現新舊程度
不一的水獺糞便；隨後團隊安裝的
紅外線相機，亦捕捉到水獺於一個
月內在同一位置出現了3次，顯示
這隱秘的夜行動物近期經常出沒於
濕地公園，成了公園首個確切的水
獺記錄。
嘉道理農場暨植物園帖文指，由於水獺是濕地
生態系統的頂級捕食者，對維繫生態平衡具有十
分重要的作用。牠的出現證明濕地公園豐富的生
物多樣性和對環境的保護取得顯著成效，也顯示
出良好的生境管理對水獺這一珍貴物種能夠在香
港安居至關重要。
根據嘉道理農場暨植物園發布影片顯示，一隻

水獺於夜間出沒鏡頭範圍之內，但見牠在地上一
處低頭嗅嗅後，隨即進行排洩。園方指，有趣的
是紅外線相機拍攝到水獺經常出現的位置，亦是
豹貓和小靈貓喜歡光顧之地。牠們也喜歡以排洩
物去標記領域，「因此我們得以觀察到這些可愛
的動物在這個『公廁』中，透過彼此的『留言
板』進行隔空交流的有趣畫面。」

歐亞水獺首現港濕地公園
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●香港濕地公園首次發現歐亞水獺蹤跡。
嘉道理農場暨植物園Fb圖片

▲一行人參觀公屋單位。 何永賢Fb圖片

◀ 何永賢向宋友春等人介紹本港公屋的「幸福
設計」，並就本港房屋政策展開交流。

何永賢Fb圖片

●劉澤星昨日介紹入學資訊。 香港文匯報記者姬文風 攝

●關日康（左）講解面試事宜。
香港文匯報記者姬文風 攝


